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T E L E F O N O S U R G E N T E S : 

Ambulatorio 6 6 0 1 9 9 
Ayuntamiento 6 6 0 2 5 0 
Bomberos ' 6 6 0 2 5 4 
Casa de Socorro 6 6 0 0 6 0 
Guardia Civil 6 6 0 8 1 7 
Juzgado Instrucción 6 6 0 9 8 3 
Juzgado Comarcal 6 6 0 1 1 0 
Policía Municipal 6 6 0 2 5 4 
Ambulancias 6 6 1 1 5 5 
Rente 6 6 0 6 2 5 
Taxis 6 6 0 5 3 7 

H O R A R I O S DE R E N F E : 

Dirección a Madrid - Granada 
8' 11 Semidirecto-Granada 

13'34 Expreso 
15'34 Rápido Talgo-Madrid 
15'55 Expreso-Granada 
17'21 Ter-Granada 
23'23 Expreso-Madrid 

Dirección Almería 
'7'01 Expreso-Almeria 
7'25 Omnibus-Almeria 

16' 19 Expreso-Almeria 
20'12 Semidirecto-Almeria 
21' 19 Rápido Talgo-Almería 

Dirección Baza-Murcia: 
11'31 Rápido Ter-Valencia 
17'38 Expreso-Barcelona 

Agenda 

WADI-AS no se hace responsable del 

contenido de los artículos, ni necesaria

mente comparte las ideas en ellos ex

presadas. 

1. SE RECONOCEN Y PROTEGEN LOS 

DERECHOS: 

a) Aexpresary difundir libremente 

los pensamientos, ideas y opi

niones mediante la palabra, el 

escrito o cualquier otro medio 

de reproducción. 

(Artículo 20 de la Constitución) 

LLEGADAS 

1 , 45 /14 '15 /20 '15 

2 3 0 / 5 30 /14 00 

1 2 4 5 

17'30 

10'05 

1541" 

15-15 

13-24 

I3 '24 

15-15 

t 0 ' 4 5 

17-15 

15-15 

" 6 50 /7 '40 /10 -30 /12 '30 

50/13 20 /14-40 / t 5 -45 /21-

7-00 

1 8 3 0 

7 45/15 00 

1 2 - 4 5 / 1 7 3 0 

9'45 

17-00 

7-30/14-30 

7-30/16 00 

7 4 5 / 1 6 - 0 0 

8-30/14-15 

8-45 

7-45/14'30 

8-30 

9 3 0 

9 '00/16 '00 

HORARIO DE AUTOBUSES DE LINEA 

Málaga -
Barcelona 
Málaga -
Valencia 
Granada 
Murcia -

Málaga -
Cartagena 

Murcia -
Sevilla -
Almería 
Jaén -

Almería 
Baza -
Granada 

Barcelona 
- Málaga 
Valencia 

Málaga 
Murcia 

Granada 
Cartagena 
- Málaga 

Sevilla 
Murcia 

- Jaén 
Almería 

Guadix 
Granada 

- Baza 
. Jerez del Marquesado, Albuñán - Granada . 
. Granada - Jerez del Marquesado, Albuñán . 

Alquile - Granada 
— Granada - Alquile 

Puebla de Don Fadrique - Granada 
Granada - Puebla de Don Fadrique 

.Huéneja, Dólar, Alcudia, Exliliana - Guadix. 
Lugros - Guadix 

La Peza - Guadix 
Benalúa de Guadix - Guadix 

Gobernador - Guadix 

Ferreira, Aldeire, Lacalahorra, Alcudia, Exfiiana-Guadix 

Granada - Guadix 

Granada - Guadix (festivos) 
Baza - Guadix (festivos) 

Gorafe - Guadix 
Guadahortuna - Guadix 

Villanueva de las Torres - Guadix 

SALIDAS 

2-00/15 00/20-30 

2-45/ 5 '45 /15 -15 

1 3 0 0 

17-45 

10-07 

15'42 

15-17 

1 3 2 5 

13-25 

1 5 1 7 

11'00 

17-30 

9'15 

7-00/7-45/10-45/1 2 45 

- 00 /13 -30 /14 '45 /16 0 0 / 2 r i 5 

7'30 

1 9 0 0 

8-30/15 '15 

13 '00 /18 ' 15 

9 3 0 

17-15 

13 00/19-10 

U ' 3 0 / 1 8 - 4 5 

M '30 /18 -45 

7-45Í13-30 

1 4 0 0 

13-10/19-20 

7 0 0 / 7 ' 3 0 / 7 ' 4 5 / 8 ' 3 0 / 9 ' 3 0 

11 -00/1 2 -45 /15 '15 /17 '45 

9 00 /20 30 

9 00 /21 00 

18'30 

1 4 0 0 

13-30/18-00 

Dueño del asfalto. 
rj \ i*¡p» " " 

Por economía Por precisión Por confort 

Dueño del asfalto. 
rj \ i*¡p» " " 

PJPJPBF!~TT^^H 1 — De diseño, desarrollado Todo el equipamiento de las 

™ P̂̂ *̂ - . '^^H por computador categorías superiores. 

' • -̂ "̂••l — De fabricación, asistida por "̂~T Í̂̂ 2̂  

P o r q u e ™ . a /c0T~~\ asegurad'ospor latecnologia \ l ¡vW^ § d k 
partir de ahora, / t£^\ _ más avanzada. \SN jp | | g5 ) 
d e l . í h t r o s Qu V ^ ^ y L' g / f ^ f e V i t f o •••i *" 
se consiguen •BM/'MJESP!—Í^S'l', S j ^ r Y asientos mult i rregulables 
apurando en relación H S " ' MI ~ J ! enteramente nuevos. Para 
peso potencia y en et icada • K V mmvJJmSM) h a c " m a s S'"° a " a S ' d e l a n l e 

aerodinámica. • • • • ^ más reposo. 

Renault 9 
Venga a probar lo us ted m i s m o . 

PJPJPBF!~TT^^H 1 — De diseño, desarrollado Todo el equipamiento de las 

™ P̂̂ *̂ - . '^^H por computador categorías superiores. 

' • -̂ "̂••l — De fabricación, asistida por "̂~T Í̂̂ 2̂  

P o r q u e ™ . a /c0T~~\ asegurad'ospor latecnologia \ l ¡vW^ § d k 
partir de ahora, / t£^\ _ más avanzada. \SN jp | | g5 ) 
d e l . í h t r o s Qu V ^ ^ y L' g / f ^ f e V i t f o •••i *" 
se consiguen •BM/'MJESP!—Í^S'l', S j ^ r Y asientos mult i rregulables 
apurando en relación H S " ' MI ~ J ! enteramente nuevos. Para 
peso potencia y en et icada • K V mmvJJmSM) h a c " m a s S'"° a " a S ' d e l a n l e 

aerodinámica. • • • • ^ más reposo. 

Renault 9 
Venga a probar lo us ted m i s m o . 

PJPJPBF!~TT^^H 1 — De diseño, desarrollado Todo el equipamiento de las 

™ P̂̂ *̂ - . '^^H por computador categorías superiores. 

' • -̂ "̂••l — De fabricación, asistida por "̂~T Í̂̂ 2̂  

P o r q u e ™ . a /c0T~~\ asegurad'ospor latecnologia \ l ¡vW^ § d k 
partir de ahora, / t£^\ _ más avanzada. \SN jp | | g5 ) 
d e l . í h t r o s Qu V ^ ^ y L' g / f ^ f e V i t f o •••i *" 
se consiguen •BM/'MJESP!—Í^S'l', S j ^ r Y asientos mult i rregulables 
apurando en relación H S " ' MI ~ J ! enteramente nuevos. Para 
peso potencia y en et icada • K V mmvJJmSM) h a c " m a s S'"° a " a S ' d e l a n l e 

aerodinámica. • • • • ^ más reposo. 

Renault 9 
Venga a probar lo us ted m i s m o . 

(i)ItaSSí fe-m&W&Msl: 

Le esperamos e n : 

É \ HERNÁNDEZ Y M I R A N D A , S. L. 
Oro. de Murcio, S/N. - Telfs. 660258 - 660216 - GUADIX (Granoda) 
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pred icando c o n el e jemp lo 
En el número anterior de WADI -AS, y ocupando un lugar de 

privilegio — p á g i n a siete de un total de v e i n t e — publicamos un 
trabajo de F. de S. José. Un trabajo que, a buen seguro, extrañaría a 
muchos de nuestros lectores porque, su sitio, era y son las páginas de 
«cartas al director». Este artículo era una opinión de un lector sobre 
nuestra revista. Y la publicamos. Y ocupó un sitio de honor, para 
demostrarle que estamos vivos para algo tan importante como sentir 
la democracia. Estamos seguros de que: Cambio 16, ABC, El País, 
etcétera, etcétera, no le dedicarían un lugar preferente para decir que 
esos medios: «nacieron muertos en ideas y en organización». 

Nuestro amigo colaborador, nos habla de una historia que se 
remonta a muchos años. La historia la tenemos que hacer, paso a 
paso, entre todos..., día a día. No se puede quedar en la época en que 
don Fernando — e l 23 de diciembre de mil cuatrocientos ochenta y 
n u e v e — hablaba al Rey de Ñapóles del sitio de Baza. Creemos que F. 
de S. José paró el reloj del t iempo. No se trata de volver la vista atrás. 
No se trata de andarse en la historia. Se trata de hacer «nuestra 
historia». Cuando Unamuno dijo que: «Guadix era una lanza de 
Castilla en Andalucía», quiso decir algo. Somos nosotros... y punto. 
Con nuestras virtudes y nuestros defectos. Y, desde luego, con 
menos de esto último de lo que nos empeñamos en demostrar. 

Este número que tienen en sus manos es el seis de WADI -AS — a . 
más del número c e r o — . Muy pocos números como para «ponernos 
etiquetas». Como para decir F. de S. José que tenemos «una tibia 
actitud acomodaticia». El hecho de que estemos en la calle todos los 
meses — c o n mayor o menor es fuerzo— no habla, precisamente, de 
actitud acomodaticia. Cualquier publicación del mundo — p o r senci
lla que ésta s e a — necesita un t iempo de sedimentación, para adquirir 
su auténtica personalidad. No nos aprisionen.| Déjennos tiempo para 
respirar. El hecho de dedicarle un lugar de privilegio ya le da una 
prueba de madurez y, desde luego, de mucha menos comodidad de la 
que publica en su escrito. Su l u g a r — n o lo o l v i d e — era la página de 
«cartas al director»... por lo menos, estamos lo suficientemente vivos 
como para ser elegantes. Para continuar luchando por algo en lo que 
creemos. Y no creemos en los «adivinos», en los pronosticadores de 
desgracias. 

Nosotros no dudamos de que alguien pudiera estar haciéndolo 
mejor..., pero ellos no dieron el primer paso — q u e es el más d i f í c i l — . 
Ahora, todo el mundo quiere cogerse al «carro de la farsa»... pero no 
hicieron el primer esfuerzo para ponerlo en marcha. Nosotros, 
cuando comenzamos — n o mucho t iempo a t r á s — ofrecimos nues
tras páginas a todo el mundo y, la mayoría, prefirieron quedarse en la 
reserva... a ver qué pasaba. Hoy lo han visto y presienten que 
estamos en el buen camino y — e s t a m o s s e g u r o s — hasta les gustaría 
estar en el mismo sendero... el que no ayudaron a marcar. 

No nos pusimos una meta. Ni sabemos cuan largo será el camino. 
Confiamos en que nos dejen recorrerlo sin prisas, pero sin pausas. 
Sin agoreros que, cerca de nosotros, presagien tragedias. 

F. de S. José — c o m o todos nuestros lec to res— , tendrá siempre 
las páginas de WADI -AS abiertas pero, por favor, no pretenda 
convertirse en nuestra conciencia. Seguimos con la eterna costum
bre — a q u í la historia sí c a b e — de convertirnos en salvadores de los 
demás. Dejemos que cada uno ande su propio camino... en libertad. 

lía 'Í. 

. • •• • 
NUESTRA PORTADA 

y $ PEDRO ANTONIO DE ALARCON 

á M í 
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AL HABLA... CON EL 
JEFE DE LA POLICÍA MUNICIPAL 

Hoy, y con el fin de conocer un 
poco más a la Policía Municipal, nos 
ponemos al habla con el jefe de 
dicho cuerpo. Este hombre, llamado 
Francisco Pérez Olivencia nació en 
Guadix, está casado y con tres hijos; 
ingresó en el cuerpo en marzo del 
75 por concurso-oposición, en ju
nio del 81 ascendió a cabo subjefe y 
en marzo del año actual ascendió a 
jefe. 

—¿Cuáles son las funciones de la 
Policía Municipal? 

— L a misión principal de la Poli
cía Municipal es la de velar, dentro 
del término municipal, por el cum
plimiento de las Ordenanzas muni
cipales, bandos y demás disposi
ciones que dicte la Alcaldía, así, 
como acuerdos que adopte el Ex
celentísimo Ayuntamiento. Esta
mos debidamente facultados para 
sancionar aquellas infracciones de 
circulación que se cometan dentro 
del término municipal. Al igual que 
tenemos otras muchas funciones 
que en estos momentos sería im
posible de poder mencionar. 

— U n a vez conocidas las funcio
nes, me gustaría que nos dijera, 
¿con qué medios materiales cuen
tan para desarrollar estas funciones? 

—Contamos con un equipo de 
medios materiales muy bueno, ya 
que tenemos a nuestra disposición 
dos coches Renault 4-F y dos 
motos. Sanglas 400, así como una 
radio-teléfono con base central en 
el cuerpo de guardia que está en 
contacto permanente con uno de 
los coches patrulla, además de tres 

móviles portátiles para los guar
dias de servicio. Con este medio de 
difusión se consigue tener locali
zado a todo el personal de servicio 
inmediatamente, por si surge algu
na emergencia, de este modo he
mos ganado mayor movilidad y un 
mayor radio en nuestros despla
zamientos por los diferentes secto
res de la población. Sin duda un 
gran acierto de nuestra Corpora
ción. 

— ¿ N o cree que la misión que 
ustedes desarrollan no es lo sufi
cientemente arriesgada como para 
llevar pistola? 

— B u e n o ; esto depende de la 
misión que se vaya a llevar a cabo, 
hay que tener en cuenta que esta
mos de servicio las 24 horas del 
día ininterrumpidamente, en tur
nos alternos y no se sabe cómo, 
cuándo ni por dónde puede venir 
algún sospechoso con ideas exci
tantes. Por tanto, pienso que el 
llevar pistola puede suponer un 
obstáculo para estas personas que 
piensan cometer cualquier clase 
de delito y supone una defensa 
para el guardia, además, vestimos 
un uniforme al que tenemos que 
defender por la buena imagen de la 
persona que lo lleva y del organis
mo al que pertenecemos. Por todas 
estas razones y algunas más creo 
que se debe de llevar el arma. 

—¿Con qué plantilla cuenta la 
Policía Municipal de Guadix y cuá
les han sido los requisitos que han 
tenido que cumplir para poder per
tenecer a la misma? 

— En la actualidad, contamos 
con 15 guardias, subjefe y el jefe 
que suscribe, si bien es posible que 
en un plazo corto pueda ser am
pliada la misma. 

Para poder pertenecer a la mis
ma, los diferentes miembros han 
tenido que superar un concurso-
oposición con diferentes pruebas. 

— N o s podría enumerar los pro
blemas más acuciantes de este cuer
po que es la Policía Municipal. 

— Y o me atrevería a decir, que 
uno de los problemas —además de 
o t r o s — que tiene toda la Policía 
Municipal es el tema uniformidad, 
todos desearíamos un mismo uni
forme con las mismas divisas para 
todos, a nivel nacional o por lo 
menos regional; yo espero que este 
problema puede ser subsanado 
con la llegada de las «autonomías». 

—¿Han notado algún cambio con 
la llegada de los ayuntamientos 
democráticos? 

— H a y que decir, sin excusa ni 
pretexto, que hemos experimenta
do cambios muy sustanciales en 
todos los aspectos, ya que esta
mos constantemente notando un 
apoyo y respaldo unánime en todas 
nuestras intervenciones, esto nos 
ha dado mucha moral a la hora de 
actuar. 

— Lo más sinceramente posible, 
¿cómo son las relaciones entre us
tedes y la actual Corporación Muni
cipal? 

—Hac iendo honor a la verdad, 
tenemos que decir que las relacio-
nes Policía Municipal y Corpora-
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ción son sumamente dignas de 
todo elogio, ya que no existe esa 
gran distancia entre personas de 
alto cargo y trabajador; sincera
mente, muy positivas en todos los 
aspectos. 

— Pienso que en su trabajo diario 
le ocurrirán muchas anécdotas, 
¿nos podría enumerar alguna? 

— Pues sí, surgen anécdotas pa
ra todos los gustos, algunas con 
personas que después de denun
ciarlas quedan agradecidas y otras, 
sin embargo, todo lo contrario, 
como por ejemplo este buen señor 
que ha sido sancionado y cuando el 
agente llega a su altura para darle a 
conocer la causa de la sanción se 
muestra agresivo e impetuoso para 
que la misma no se lleve a cabo, en 
estos momentos es cuando se 
muestra la buena preparación del 
agente, que con una explicación 
certera de lo ocurrido, convence al 
infractor llegando en algunos ca
sos a querer hacer algún regalo o 
invitación al guardia, cosas éstas 
que por supuesto no son acep
tadas. 

— S i cree conveniente dar algún 
tipo de consejo o recomendación, 
con el fin de facilitar su labor, al 
pueblo de Guadix, las páginas de 
WADI-AS están abiertas. 

— B u e n o , en primer lugar, quie
ro dar mi más cordial felicitación a 
todos los componentes de la plan
tilla de la Policía Municipal que 
mando, por su buen comportamien
to y urbanidad que ponen en todas 
sus actuaciones para superar con 
facilidad ésta tan difícil labor. En 
segundo lugar, también felicitar 
con todo honor a los aceítanos y 
vecinos de los pueblos limítrofes 
por el buen trato, amabilidad y 

respeto que están demostrando 
con la Policía Municipal, pidiéndo
le a todos que lo sigan haciendo del 
mismo modo que hasta ahora con 
lo cual este cuerpo de Policía se 
siente orgulloso y queda incondi-
cionalmente a disposición de 
todos. 

Por último, dar las gracias a 
WADI-AS por haber puesto a mi 
disposición estas páginas, deseán
dole toda clase de éxitos y triunfo 
en la trayectoria de esta formidable 
y ya mencionada revista que lo es 
WADI-AS. 

CHELU 

FIN CHERO 
Eran los días largos 

Transcurren los años difíciles de la postguerra. En 
Guadix — c o m o en tantos otros lugares de España— se 
viven unos tiempos de derrota, el sufrimiento de una 
contienda que a nadie benefició, porque la desolación, 
el hambre y demás calamidades que cayeron en alud 
sobre nuestros pueblos, no entendía de derechas ni de 
izquierdas, a la hora de castigar al pueblo llano. 

En ese ambiente sin esperanza transcurre la última (y 
modestamente creemos que mejor) novela de José 
Asenjo Sedaño. Con una prosa delicada y, a la vez 
desgarradora, el novelista accitano nos va introduciendo 
en un mundo triste, cerrado en su propia decadencia, un 
mundo que poco a poco va deslizándose por el abismo 
de la desaparición. 

Y es un niño, un niño sin nombre, porque podía haber 
sido cualquiera, quien nos relata de forma inocente toda 
una multitud de hechos que le consternan, que lo 
ofuscan, y de los que quedará para siempre marcado su 
espíritu. Porque no bastará su imaginación para huir de 
la realidad, ni sus sueños vocacionales podrán evitarque 
la siniestra y triste realidad se cebe en todo el pueblo y 
acabe arrancando las raíces de muchas familias. 

Verdaderamente fueron unos días tan largos que 
llegaron a prolongarse hasta mucho tiempo después de 

.finalizada la historia que magistralmente nos cuenta 
Asenjo Sedaño; porque los futuros años sesenta nos 
depararán la continuación de tanta miseria inmisericorde: 
emigración, familias rotas, hogares destruidos, inadap
tación..., y dolor, todo el dolor del mundo para un pueblo 
que perdió su identidad en una guerra en la que no se 
jugaban sus intereses. 

FINCH 

R E U N I Ó N 
DE SEGUROS Y REASEGUROS SOCIEDAD ANÓNIMA 

Delegación para Guadix y Comarca 

GESTORÍA FERNANDEZ 
Avda. José Antonio, 26 

Teléf. 66 05 21 GUADIX 

Sucursal: Ganivet, 15- 1.° 

Teléf. 221563-4 GRANADA 
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ANDALUCÍA: SU TIERRA Y SU GENTE 

NUESTRO PARLAMENTO 

Y se molestó. Se molestó mucho 
el señor Escuredo cuando, en una 
rueda de prensa llevada a cabo en 
Málaga, le hicimos notar las dife
rencias del Estatuto de Andalucía 
— c o n ventaja para los otros, cla
r o — con los Estatutos Vasco y 
Catalán. El presidente del gobierno 
de Andalucía nos pidió que le de
mostrásemos, punto por punto, dón
de estaban las diferencias. Yo, que 
no tenía los Estatutos a mano, me 
conformé con decirle — s i es que 
para muestra vale un b o t ó n — que el 
Parlamento Autonómico Andaluz 
sólo podría legislar cuatro meses al 
año, mientras que el resto lo harían 
normalmente. El señor Escuredo, 
muy enfadado, muy enfadado, me 
contó de no sé qué estados de la 
unión — d e EE.UU., se ent iende—, 
que lo hacían así. Pero no dijo nada 
de vascos, catalanes o gallegos, que 
era el tema que me importaba. Pero 
es que, ese día, yo sabía lo de los 
sueldos de nuestros parlamentarios 
—e l los están muy lejos de las cien
to y pico mil pesetas de o t r o s — y 
preferí dejarlo estar. Bueno, pues ya 
salió. Ya es de dominio público que 
no tendrán sueldo. Ya sabe todo el 
mundo que se tendrán que confor
mar con cuatro mil quinietas pese
tas de dietas, por día de sesión, y 
estas sesiones se celebrarán duran
te una semana al mes. Serán los 
partidos con representación parla
mentaria los que cobren estas die
tas que, luego, se repartirán entre 
los parlamentarios asistentes..., ni 
para bocadillos. 

Yo, ingenuamente, continuojDre-
guntando, a usted , señor Escuredo: 
¿estamos o no estamos en franca 
inferioridad, en clara discriminación 
con respecto a las demás comuni
dades autónomas? Pues sí, aunque 
usted se enfadara mucho en esa 
rueda de prensa y, es que, hay 
preguntas que no deben de hacerse 
en una campaña electoral. ¡Ah!, 
cada parlamentario que tenga que 
desplazarse a Sevilla para intervenir 
en las sesiones o trabajo en comi
sión, recibirá once pesetas por ki
lómetro. ¿Hay quien dé más? 

CHALANEO 

Esto es lo que hacen, más veces 
de las necesarias, los partidos polí
ticos o, por lo menos, es la impre

sión que dan. En la sesión constitu
yente del Parlamento Andaluz, los 
centristas se aliaron con los comu
nistas —veremos cuántos votos les 
cuesta e s t o — para obtener un pues
to en la Mesa del Parlamento Anda
luz, en detrimento de AP. Bueno 
pues, ahora, Unión de Centro De
mocrático y Alianza Popular — u n a 
unión bastante más natural— se 
pusieron de acuerdo para repartirse 
los cargos en las comisiones del 
reglamento , e incompatibilidades, 
superando el enfrentamiento ante
rior. Pues aún se extrañan de que los 
electores estén confundidos. 

MINISTERIO DE TURISMO 

Esto es lo que piden los empresa
rios de turismo de Andalucía. Y nos 
parece muy bien. Nos parece nece
saria la creación de esta cartera si 
tenemos en cuenta que el sector 
turístico, después del agrario, es el 
más importante de la economía 
andaluza, sobre todo en ciudades 
del litoral. Bueno, pues parece ser 
que se está pensando. A ver si así, 
de una vez por todas, las playas 
andaluzas dejan de estar tan sucias 
como ahora. 

ELECCIONES GENERALES 

Parece que llegó el momento de 
ellas. Felipe González ha dicho: «El 
gobierno debe convocar elecciones 
generales ya» ¿que por qué lo ve 
ahora así? Las elecciones al Parla
mento Andaluz pueden «tener la 
culpa», en gran medida. Pues bien, 
si las elecciones se llevaran a cabo, 
ahora, los resultados en Andalucía 
serían los siguientes: PSOE, 39 dipu
tados; AP, 9; UCD, 8; PCE 2 y PSA, 1 
—diputado arriba, diputado abajo—. 
Con estos resultados —previsiones, 
c laro—, lógico es que Santiago 
Carillo no quiera ni oír hablar de las 
dichosas elecciones. La UCD le da 
mil vueltas. AP se frota las manos y 
los socialistas piensan que llegó el 
momento. Dentro de poco comen
zará, otra vez, la fiesta..., el carrusel 
de las oferta electorales. 

CRISIS DEL PCA 

Y hablando de Santiago Carillo y 
de su seguridad de que no había 
crisis en el PCA. Es una afirmación 
que nos hacía, durante las eleccio
nes al Parlamento Andaluz, en una 
rueda de prensa. Lo decía tan segu
ro que yo, ingenua de mí, casi llego 

a creerme tamaña cosa. Y Leopoldo 
del Prado, cabeza visible de la pro
motora de unificación de los comu
nistas de Andalucía dice: «El 80 por 
100 de las bases del PCA son pro so
viéticas» ¿qué les parece? Los comu
nistas andaluces están dispuestos 
— e s t o es lo que parece— a convo
car, para finales de año o principios 
de 1983, un XXI Congreso del PCE 
que anule las tesis del XIX y XX 
Congreso. En Granada, la promotora 
de unificación se centra en la figura 
de Enrique Palma, secretario gene
ral de CC.00. en el sector de la 
madera — C O A N — y en Juan To
rres. Claro que el señor Carrillo 
sigue diciendo que en el PCE no 
pasa nada y ya ven ustedes la 
«movida» que hay en los últimos 
tiempos. 

UCD DE ANDALUCÍA 

Pues parece que sus compañeros 
de partido la han tomado con la 
señora ministra de cultura. Concre
tamente dos parlamentarios cen
tristas cordobeses pretenden que 
Soledad Becerril presente la dimi
sión de la presidencia de la UCD 
andaluza. Y el secretario general de 
los centristas andaluces, Carlos Ro
sado, que se lamenta y que dice que 
no pasa nada y que la UCD de 
Andalucía está muy unida. ¿Nos lo 
creemos? 

NOS QUIEREN TODOS 

Los resultados de las elecciones 
al Parlamento Andaluz. El compor
tamiento cívico de los andaluces, 
votando masivamente en día de 
fiesta, y la necesidad de clarificar el 
panorama político español, de cara 
a las muy próximas elecciones ge
nerales, lleva a los hombres de la 
política aintentar la captación de 
militantes andaluces. Así, Osear Al-
zaga — l íde r democristiano de 
UCD— se ha reunido en los últimos 
días con destacados dirigentes cen
tristas andaluces con el objeto de 
configurar, en nuestra tierra, su pró
ximo partido. Las prisas de Alzaga, 
según parece, vendrían dadas por 
su pretensión de adelantarse a la 
campaña que ya se imagina que 
montará Fraga, para captar militan
tes de UCD. Por lo que se ve, esto 
último, es muy, muy fácil. 

Pity ALARCÓN 
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La barbarie de un acto humano, sólo encuentra 
explicación, que no justificación, en la incultura. Y llega 
a ser mucho más odioso cuando es fruto de la negligen
cia de algunos desalmados que cuentan con la aproba
ción que supone el silencio de quienes pueden exigir 
responsabilidades, y pueden impedir que el mal sea 
mayor. Esto es lo que ha ocurrido con el «pirindolo» de 
piedra de la esquina de la plaza de la Catedral, que data 
del siglo XVII. 

Era el único que nos quedaba de los que originalmente 
había. A la casi lógica degradación por el pasado del 
tiempo hay que añadir la producida por el golpe que le 
ha asestado hace ya unos meses una máquina y su 
posterior abandono entre montones de escombros y 
sacos de cemento. 

Pero, no nos preocupemos, probablemente cuando 
esta obra finalice y sea el momento de desalojar la calle 
de escombros, ya sólo será una bola deforme de piedra 
que no hablará más de nuestro pasado..., ya no tendrá 
inscripción alguna..., tampoco hablará del vandalismo 
caprichoso que le produjo la muerte porque probable
mente irá a parar al río, y allí todas las piedras son 
¡guales. 

La vida en nuestra ciudad, seguirá, sólo que un poco 
más fría, sólo que un poco menos acogedora... GUADIX, 
habrá perdido otra de las huellas de una historia 
milenaria. El paisaje urbano lo forman también los 
desapercibidos «pirindolos» de piedra. 

Juan Carlos GARCÍA 

H E L A D E R Í A 

LOS I B E N S E S 
Toda clase de helados 

y granizados de 
fabricación propia 

M Á X I M A CALIDAD 

Y ESMERADO 

SERVICIO 

Estamos frente al Parque y en la 
Estación de Autobuses. 

«Solicitamos sus encargos para 
Bodas, Banquetes y Bautizos». 
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Empieza Guadix y su comarca el período estival, con 
las fiestas y verbenas. 

Han sido en Exfiliana, en homenaje a sus patrones 
San Juan y San Pablo, hubo la actuación del grupo de 
espectáculos «Mínimos», con una obra de García Lorca. 
Procesión muy concurrida por todo el pueblo y también 
los vecinos de Alcudia, y por la noche — m a r c h a — , con 
el conjunto musical «Saturno». 

Ha seguido el populoso Barrio de la Estación de 
Guadix, con sus fiestas del Sagrado Corazón de Jesús, 
en la llamada «Feria chica de Guadix». Y que nuestro 
colaborador — R o g e l i o — comenta más ampliamente en 
esta revista. 

Cuando llegue este número a las manos del lector, se 
habrán celebrado, asimismo, las fiestas de Alcudia, en 
honor de su patrón San Buenaventura. Y también, cómo 
no, las de Benalúa de Guadix, con su música-verbenera y 
espectáculos para todos. 

El Barrio de Santa Ana, celebrará su homenaja a San 
Joaquín y Santa Ana, los días 24,25 y 26. A destacar en 
el ámbito religioso, el día 26 a las once de la mañana, 
solemne función religiosa concelebrada, con la inter
vención de la Escolanía de la Catedral, bajo la dirección 
del revdo. don Carlos Ros González (que ya habrán 
vuelto de su gira europea) y la asistencia de autoridades, 
hermanos y camareras. Y a las 9,30 horas de la noche, la 
tradicional procesión que recorrerá el itinerario de 
costumbre. 

En el ámbito profano, se espera inaugurar para esas 
fechas, las calles de Alvaro de Bazán y Lepanto, con 
nuevo pavimento e iluminación, y se cuenta con la 
actuación del conjunto musical «Saturno» y juegos 
infantiles. 

Fuera de Guadix, es de destacar, la inauguración de 
temporada, del 1 de julio al 10 de octubre, del Baneario 
de Graena, a 7 kilómetros de Guadix. Recordemos que 
sus aguas están muy recomendadas para el tratamiento 
de la ciática, reumatismo, neuralgias, gota, bronquitis 
crónica, sedante del sistema nervioso, curas de reposo. 

Aguas calientes a 44 °C. 
Para mayor información, se puede llamar al teléfono 

81 de los Baños. 
Del martes, 27 al 31 de julio, va a tener lugar en 

Málaga, una muy interesante SEMANA DE TEOLOGÍA Y 
LIBERACIÓN DE ANDALUCÍA, organizada por Misión 
del Sur y Comunidades Cristianas Populares de Andalu
cía. Donde se tratarán temas como: «Indicadores cultu
rales del pueblo andaluz», «Hacia una comprensión e 

interpretación de los rituales religiosos populares», «La 
iglesia y los movimientos de liberación en Andalucía, en 
los siglos XIX y XX». 

Con la intervención de prestigiosos profesores, como 
Rafael Briones, Antonio M. a Calero, José Manuel Cuen
ca Toribio, José M. a González Ruiz, José M. a Castillo, 
Juan Antonio Estrada... 

Para mayor información o asistencia a dicho cursillo, 
llamar al teléfono (952) 84 17 82 - Paco Gómez, 
Parroquia Santiago, Antequera (Málaga). 

Puestos en contacto con el popular Fernando Rodrí
guez del Registro Civil de Guadix, nos facilita el 
movimiento demográfico de la población accitana, 
correspondiente al mes de junio: 

Nacimientos: 22. 
Defunciones: 11. 
Matrimonios: 8. 
Divorcios: 2. 
Es de destacar, entre los nacimientos el caso de unos 

mellizos; el promedio de defunciones es en torno a los 
78 años, va aumentando si bien a rachas, los matrimo
nios civiles, en especial cuando los cónyuges son de 
edad madura; y en cuanto a los divorcios contabilizamos 
desde la aplicadión de dicha ley, registrados en nuestra 
ciudad, un total de 6. 

EL NUEVO SARRIO DE ANDALUCÍA EN GUADIX 
ES NOTICIA 

Ya le llaman «Las Malvinas» por los conflictos que se 
presentan en dichas viviendas, esperemos que no cunda 
el pánico, y llegue la calma y la paz a este nuevo núcleo 
accitano. Por lo pronto, con motivo de una verja metálica 
que rodeaba una vivienda, se ha presentado denuncia 
contra el Ayuntamiento de esta ciudad, por derribo de la 
misma; no obstante el vecino denunciante, parece ser 
no tenía permiso oficial de construir dicha verja. La 
denuncia se está tramitando por el Juzgado. 

El pasado sábado, día 3 de julio, se celebró el día 
internacional del Cooperativismo, en Sevilla, y eso nos 
recuerda la importancia y el auge que está teniendo esta 
forma de trabajar en cooperación, aquí en Andalucía. Y 
sin ir más lejos, en Guadix, está próxima a inaugurarse 
una nueva cooperativa, «La Clave-82», su presidente, 
Jesús Romero, nos habla entusiasmado de la misma. 
Nace con el objetivo claro de: transformación y comer
cialización de frutos secos; empieza con 12 socios-
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trabajadores, y con posibilidades posteriores de amplia
ción. El local de trabajo, será el de la Azucarera de 
Guadix. Le falta algunos trámites finales para empezar a 
funcionar, y esperamos para septiembre próximo — q u e 
ampliaremos la not ic ia—, poder celebra este nuevo 
centro de trabajo, y degustar sus patatas fritas, almen
dras, etc. 

* * * 
Los concejales de nuestro querido Ayuntamiento, 

Salustiano Pérez y Encarnación Casado, nos adelantan 
algunas informaciones sobre lo que será la próxima 
FERIA de GUADIX. Fechas, del 31 de agosto al 5 de 
septiembre, a desarrollar en la Placeta Municipal del 
Matadero, 1.000 metros cuadrados, destinados a las 
diversas casetas que llenarán el recinto. Habrá dos 
orquestas por noche, y una atracción principal, entre los 
grupos musicales previstos, están: «Martes y 13», «Los 
chunguitos» quizá... MONDRAGON. Habrá espectáculo 
taurino, y se lidiarán 7 novillos (novedad en Guadix). 
Está preparándose también, la intervención de la Escue
la de Baile de Guadix, y Coros y Danzas de Baza. Dos 
noches de teatro con la compañía de Pablo Sanz, 
espectáculos infantiles, pruebas deportivas, y muchas 
más cosas y novedosas, que daremos a conocer en el 
próximo número especial de WADI-AS. 

/. MAMOLAS 

GUADIX, BAZA, HUESCAR, CON EL PAPA 

Como ya conocemos todos, en el próximo mes de 
octubre, Granada vivirá un acontecimiento único, la 
visita de S.S. el Papa. 

Con motivo de la misma, se ha creado a nivel de esta 
diócesis, la Comisión Diocesana preparadora de la visita 
de Su Santidad. 

Con el patrocinio del señor obispo de la diócesis, don 
Ignacio Noger, se ha llegado a formalizar esta Comisión, 
en la que participa un amplio grupo de fieles compuesto 
por sacerdotes, profesionales, profesores, obreros, es
tudiantes, amas de casa, etc. 

Es mucha la ilusión que se tiene en conseguir que 
todos los habitantes de estas comarcas puedan partici
par de este acontecimiento que se producirá en nuestra 
tierra, con la llegada de Juan Pablo II. 

Ya están formalizados los distintos grupos que 
trabajarán, coordinados por don José Luis de los Reyes, 
en la difusión de este hecho, organizando distintas 
actividades (conferencias, reparto de información im
presa, representaciones teatrales, catequesis, homilías, 

etcétera), enfocadas al mejor fin de este objetivo. 
Dicha Comisión diocesana invita a todas aquellas 

personas que quieran colaborar con ella, tanto de la 
comarca de Guadix como de la de Baza o Huesear, a 
ponerse en contacto con la misma. 

* * * 
El día 8 del presente mes de julio fue juzgado el señor 

José Sánchez Escuer, acusado del llamado «delito 
social», en el Juzgado de Instrucción de nuestra ciudad. 
Acontecimiento, que dicho sea de paso, muy pocas 
veces ocurre en la vida judicial española. 

El fiscal pidió la pena de 2 meses de arresto mayor y 
20.000 pesetas de multa. 

Dicho «delito social» consiste, entre otras cosas, en 
poner en peligro la estabilidad en el empleo de los 
trabajadores por cualquier forma maliciosa (como, por 
ejemplo, sacar máquinas de la empresa). 

La gran importancia de este hecho, consiste en que 
un empresario (José Sánchez Escuer) estuvo sentado en 
el «banquillo de los acusados» por reducir los derechos 
de sus trabajadores. 

Este juicio viene a dar la razón al artículo publicado en 
el núm. 3 de WADI-AS titulado «Escándalo laboral», 
artículo que tanta polémica levantó. 

CHELU 

II CERTAMEN DE TEATRO DEL MARQUESADO 

Durante los días 9 al 12 de agosto, se celebrará el 
Segundo Certamen de Teatro del Marquesado en la 
localidad de La Calahorra. Las obras puestas en escena, 
así como la fecha correspondiente y el grupo de teatro 
que la realizará, son: 
Día 9: Yerma, de Federico García Lorca, representada 

por el grupo de teatro de Dólar. 
Día 10: Tragicomedia de don Cistobita y la seña 

Rosario, de Federico García Lorca. Grupo de Esfi-
liana. 

Día 11: Tan perfecto no te quiero, de Adrián Ortega. 
Grupo de Alcudia de Guadix. 

Día 12: Escuadras hacia la muerte, de Alfonso Sastre. 
Grupo de la Calahorra. 
Clausura y entrega de premios. 
En espera de esos días, desde WADI-AS damos las 

gracias a sus organizadores por colaborar en que esta 
actividad cultural se desarrolle en nuestra comarca, y 
deseamos todo tipo de suerte a los distintos grupos 
participantes. 

Pepe GALLEGO 

almacenes 
JULIÁN 

M U E B L E S 
A R T Í C U L O S D E R E G A L O 

6 6 0 0 5 1 - 66 0 2 9 0 G U A D I X 

8 



VIDA MUNICIPAL 

Guillermo 
Cambil 

GÉNEROS DE PUNTO Y CORSETERÍA 

M O D A J O V E N 

Tena Sicilia. 5 G U A D I X 

T e j i d o s 

A V E N I D A 

«Ofrece gran surtido en 

confecciones y Artículos 

del hogar. 

Medina Olmos, 25 

Teléfono 66 04 63 GUADIX 

Resumen de los acuerdos más destacados adoptados 
en los últimos plenos municipales. 

En el pleno del 18 de mayo de 1982.—Se aprobó el 
acta de la sesión anterior, y se hizo constar el agradeci
miento de la Corporación a la Excma. Diputación 
Provincia y su presidente, por la entrega a este Ayunta
miento de un coche equipado para el servicio de 
extinción de incendios. 

Asimismo, se acordó tramitar procedimiento judicial 
contra el ocupante de una vivienda — e n precario— en 
los bajos de la casa de profesores, para procederse a 
instalar la Casa de Socorro. 

Del pleno extraordinario, celebrado el 26 de mayo del 
actual, conviene destacar la aprobación por unanimidad 
del presupuesto de inversiones para 1982, por un 
importe de 28.000.000 de pesetas, para lo cual se 
concierta un préstamo con el Banco de Crédito Local de 
España, por dicho importe, destinado a la financiación 
de la construcción del Mercado de mayoristas y la 
terminación de la Casa del Labrador. 

En el pleno del 17 de junio actual, se acuerda 
— f i j a r — por unanimidad de los miembros presentes en 
el pleno, diversas medidas de carácter retributivo desti
nadas a los funcionarios de la Corporación. 
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Y en el último pleno habido por nuestro Ayuntamien
to, se presentaron dos mociones por el alcalde, una 
referida al homenaje que la Diputación Provincial quiere 
dispensar a la Guardia Civil, y la otra referida a agilizar las 
obras proyectadas en el Polideportivo de la ciudad. En 
cuanto a la primera moción, recibió el alcalde la 
aprobación por unanimidad del pleno, a fin de representar 
a la Corporación. Y en cuanto a la segunda moción, de 
las obras referidas, y la demora de los créditos solicita
dos, el alcalde manifestó su preferencia en dichas obras 
y a su vez agilizar la concesión de los créditos pen
dientes. 

Asimismo, se ha hecho público por un periódico de 
esta ciudad, la concesión de numerosos créditos solici
tados por distintos Ayuntamientos de la provincia, 
regidos por el partido socialista, entre ellos — G u a d i x — 
que suma la cuantía de 576 millones de pesetas. 
Operación que ha sido realizada por la Caja de Ahorros 
de Granada, en unas condiciones al parecer ventajosas, 
y con la finalidad, dado lo desprovisto de las arcas 
municipales y lo inadecuado de la legislación de 
régimen local vigente, pendiente de reforma, de resolver 
las numerosas inversiones y necesidades propias de un 
Ayuntamiento. 

A L - A N D A L U S * * * 

Especialidad en libros 
sobre Andalucía 

MATERIAL ESCOLAR 

j u n t o e n t r a d a pr inc ipal P a r q u e 

S i b u s c a c a l i d a d . . . 

£.sludip 

r í e t e 
rnla catar 

Avenida Medina Olmos, 37 G U A D I X 
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Aproximación a la génesis de un 
planteamiento histórico del Marquesado 
del Cénete (II) 

LA FORMACIÓN DEL SEÑORÍO 

Pero pronto a los pocos meses de la 
conquista ibra a sufrir la comarca un cam
bio político que va a condicionar para 
siempre su vida y su historia. Este cambio 
no fue otra caso que la constitución del 
Cénete en un señoría que fue dado para 
siempre jamás a D. Pedro González de 
Mendoza y sus herederos. De esta forma, 
el Cénete quedaba desvinculado juríca y 
tributariamente del poder real, tanto co
mo de la tutela del Regidor de Guadix. 

Así, todos los pueblos excepto Huéneja 
fueron separados de la jurisdicción de 
Guadix el 30 de marzo de 1.490 y hacia 
mediado de julio del mismo año, fue toma
da posesión de las villas por un delegado 
del Cardenal. Días más tarde vendría el 
Cardenal en persona a la Calahorra, don
de todos sus vasallos mudejares acudie
ron para besarle la mano en señal de aca
tamiento y obediencia. 

CAUSAS DE LA CONSTITUCIÓN DEL 
SEÑORÍO DEL CÉNETE. 

No quiero entrar en la polémica, en 
cuanto al papel desarrollado por los Re
yes Católicos sobre el poder de la nobleza 
castellana, bien limitándola o incre
mentándola. El hecho es que la constitu
ción del Cénete como un feudo más de la 
nobleza castellana, afirma la tesis de que 
esta nobleza continuó fuerte en sus privi
legiadas situaciones políticas y territoria
les. 

Aparte de ello, pienso que la creación 
del señorío del Cénete, responde a un 
explícito deseo de los Reyes Católicos pa
ra mantener sujetos y bien vigilados a los 
bulliciosos mudejares. 

En otro sentido, la estratégica situación 
del Cénete como vieja ruta entre Granada 
y el Meditarráneo condicionaría induda
blemente esta decisión regia. 

EL GRAN CARDENAL Y EL PRIMER 
MARQUES DEL CÉNETE 

El Cardenal Pedro González de Mendo
za era hijo del Marqués de Santillanay her
mano del primer duque del Infantado. Era 
hijo segundón y escogió la carrera de la * 
Iglesia adquiriendo el titulo de Gran Car
denal de España. Acompañó, como un ge
neral más, a los Reyes Católicos en la re
conquista de Granada. Tuvo tres hijos na
turales, dos con Doña Mencia de Lemos y 

uno con doña Inés de Tovar. La reina Isa
bel dijo de él que era «grande hasta en sus 
pecados». 

D. Pedro consigue que el Rey Católico y 
el Papa reconozcan a sus hijos como legí
timos, con lo cual, quedan legalmente ca
pacitados para recibir su cuantiosa heren
cia 

De esta f orma D. Pedro en 1.491 cede el 
Cénete a su hijo D. Rodrigo Díaz de Vivar y 
Mendoza, con el Titulo de Marqués del Cé
nete. 

Es desde este momento cuando pode
mos llamar a nuestra comarca Marquesa
do del Cénete. 

D. Rodrigo era un hombre ostentoso y 
con grandes aspiraciones de gloria. Su 
apelativo de Vivar indica las pretensiones 
de vincularse al legendario héroe castella
no D. Rodrigo Díaz de Vivar, «Cid Campea
dor». Empezó a brillaren la guerra de Gra
nada, donde no perdiaocasión de mostrar 
su valor y méritos, a fin de poder obtener 
de los reyes algún premio o donación terri
torial en compensación a sus servicios. 

D. Rodrigo tuvo a lo largo de su vida en
conadas tensiones con otros personajes 
de la nobleza castellana, incluso con el 
mismo Rey Católico. Pero lo que a noso
tros nos interesa es su actividad como pri
mer marqués del Cénete. 

Su padre el Gran Cardenal, fue un hom
bre prudente y paternalista con sus vasa
llos moriscos. Respetó todos los puntos 
de las Capitulaciones y no le faltaron ges
tos de generosidad en el Marquesado. 

Su hijo D. Rodrigo va a ser sin embargo 
un ejemplo sin parangón en la historia mo
derna, del más despiadado despotismo 
para con sus moriscos del Cénete. En po
co tiempo , de 1.493 a 1.515, va a anular 
todo el convenio de las capitulaciones y va 
a implantar un sistema retributario en el 
Marquesado, que va a exprimir hasta lo 
inaguantable a sus vasallos. 

La primera prueba importante de que 
en el Marquesado intentó establecer un 
sistema de corte tradicional feudal, lo de
muestra la desafortunada empresa de la 
construcción del Castillo de la Calahorra 
(4) Gómez Moreno afirma que «empresa 
tal como destello postumo del feudalis
mo, sólo cabía en la mente de aquel último 
engendro de la nobleza». Según el mismo 
autor el Castillo comenzó a construirse en 
octubre de 1.509y seterminó en Enero de 

1.513. Como podemos observar una obra 
gigantesca se realizó en menos de 4 años. 
Teniendo en cuenta los medios técnicos 
que se utilizaban, nos podemos formar 
una idea de la celeridad con que se lleva
ron a cabo las obras. Todo ello nos hace 
pensar dos cosas: 

1.a) La impaciencia del Marqués por 
afianzar un señorío de corte feudal en esta 
Comarca. 

2.a) La irracional explotación de sus 
vasallos moriscos, ya que el grueso de la 
mano de obra estuvo formado por natura
les de esta t ierra 

De tal forma esto debía de ser asi, «que 
los moriscos hubieron de acudir raudos 
con sus bestias a rendir servicio al señor, y 
con tal continuidad, que preferían vender
las todas y quedarse sin tan preciada ayu
da para el servicio de sus labores». (5) 

El Marqués andaba en los trabajos con 
garrote en mano, de donde resultaba que 
algunos alarifes granadinos no querían ve
nir a Granada, sin antes tener seguridad 
del buen trato del Marqués. 

Pero su más desaforada realización, fue 
la creación de un sistema rentista fuente 
de honerosos ingresos a costa del sudor 
de los moriscos. 

Pero estas cuestiones y otras constitu
yen tema aparte de próximos capítulos. 

(4) Sobre el Castillo de la Calahorra se han publi
cado varios artículos: 

— Valladar F. de P. ver nota 2. 

— Lampere y Romea, Vicente. 
— El Castillo de la Calahorra. Boletín de la Sociedad 

Española de Excursionistas. XXII, 1914. 
— GÓMEZ MORENO, Archivo Español de Arte y Ar

queología, 1925. VI. 
— Arteaga, Sor Cristina, Castillos de España. 2.* 

época n.° 2 Abril-Junio 1970. 

(5) Gómez Moreno, ob. cít. pág. 33. 
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Ayudar a la naturaleza es ayudarse a sí mismo 
El día 24 de julio tendrá lugar la 

presentación oficial de Adena (Aso
ciación para la Defensa de la Natura
leza). 

Esta organización forma parte del 
WORLD WILDLIFE FUND (Fondo 
Mundial para la Vida Salvaje) y fue 
fundada por el doctor Félix Rodrí
guez de la Fuente, en junio de 1 968. 

A partir de entonces se fue ex
tendiendo por toda España, creán
dose también en Granada, siendo el 
club de esta capital uno de los que 
mejor han funcionado desde en
tonces. 

En nuestra comarca, nunca han 
preocupado los problemas que tie
ne la naturaleza, y menos todavía, 
se ha tratado de solucionarlos hasta 
ahora, por lo que nuestra zona está 
siendo afectada gravemente en este 
aspecto, aunque, también es ver
dad, es una región muy rica en 
especies faunísticas y especialmen
te en aves, sobre todo gracias a esa 
muralla natural que tenemos qué es 
Sierra Nevada. 

Nosotros intentaremos hacer al
go antes de que perdamos lo que, 
afortunadamente, aún nos queda. 

Los principales objetivos serán: 
— Estudiar nuestro medio ambiente. 
— Evitar la extinción de especies 

protegidas. 
— Realizar campañas de limpieza. 
— Organizar conferencias para men-

talizar a nuestra gente. 

— Frenar el terrible enemigo que es 
la desertización, etc. 
En la presentación se hablará de 

estos objetivos, de los más urgentes 
problemas que nos afecta y cómo 
intentaremos solucionarlos. 

Asimismo, se proyectarán unas 
diapositivas hechas por nuestros 
compañeros de Granada. 

Intervendrán: 
— El presidente honorario de Ade-

na-Granada. 
— El secretario del mismo club. 
— Un biólogo. 
— Un biofotógrafo. 
— Y el presidente de Adena-Guadix. 

Esta presentación será para dar a 
conocer a los aceítanos la existen
cia de nuestra agrupación, abierta a 
todos los que quieran colaborar, y 
será la primera de una serie de 
conferencias que organizaremos 
posteriormente, como decíamos en 
el quinto objetivo ya expuesto. 

Desde aquí queremos agradecer 
la valiosa ayuda que nos han venido 
prestando los socios del, tan men
cionado Adena-Granada. Y a las 
entidades bancadas que también 
han puesto su grano de arena para 
que salgamos adelante, ya que el 
Ayuntamiento nos ha negado una 
oequeña subvención que le fue soli
citada. 

Señor Alcalde: 
¿Cómo creen que vamos a funcio

nar, si los que pueden ayudar, no lo 

hacen?, porque no pedíamos mu
cho, y tampoco nos han querido 
comprar una revista biológica que 
les pedimos. 

Pero de todas maneras queremos 
agradecerles lo único que nos ha 
hecho: los carteles que anuncian el 
acto de la biblioteca del día 24. 

Esperamos conseguir mucha gen
te que esté dispuesta a hacer lo 
posible para conseguir que algún 
día nuestro sueño, y el de todos 
aquellos que sienten nostalgia y 
añoran eso que fue nuestra propia 
vida «la Madre Naturaleza», sea 
realidad, que todos nosotros y las 
generaciones venideras podamos 
disfrutar viendo los animales, los 
pájaros, los árboles, los bosques, y 
no se pierdan de la faz de la tierra y 
con ellos no nos extingamos nos
otros, porque hemos puesto en pe
ligro hasta nuestra propia existencia. 

Parece mentira que en tan pocas 
décadas hayamos cambiado tanto, 
porque no hace mucho tiempo cuan
do nuestros bisabuelos eran niños y 
la gente vivía sin «prisas», cuando 
no había coches, aviones, teléfono, 
radio..., cuando Norteamérica tenía 
búfalos, cuando se hablaba todavía 
de África como un continente oscu
ro y misterioso, la Naturaleza estaba 
intacta y ahora «EL MUNDO HA 
CAMBIADO DE ROSTRO». 

T. NAVARRETE 

EL TIEMPO 
La ola de calor que hemos pade

cido en este mes, ha hecho que 
perdamos el sueño durante muchas 
noches. A los habitantes de casas y 
pisos por las temperaturas extremas 
que hemos tenido durante el día y la 
noche y a los residentes en las 
cuevas, no por tener calor, sino 
haber hecho calor. Me explico: La 
gran mayoría de la gente de las 
cuevas es campesina, como todos 
sabemos, el campo ha estado muy 
afectado por la gran sequía y muy 
pocas cosechas se han logrado sal
var. Pero con las temperaturas, que 

han llegado a más de los 40 grados, 
estas cosechas se han visto mer
madas, a lo que hay que añadir el 
fuerte viento que nos azotó en los 
primeros días de julio y que también 
ha causado grandes pérdidas a la 
agricultura, principalmente a los ce
reales. 

Puede que todo esto sea normal, 
pero lo cierto es que cada año ha ido 
aumentando el calor y disminuyen
do las lluvias. 

¿Por qué hace tanta calor? 
La tierra está rodeada,por una 

capa de gas denominado ozono. 
Esta capa es como una especie 

de amortiguador que retiene gran 
parte del calor solar. Pero estas 
sustancias están siendo destruidas 

por la contaminación con lo que si 
llega a perforarse, se pueden imagi
nar lo que pasaría. 

¿Por qué no llueve? 
Según la hipótesis de un científi

co, esto se debe a la posición del sol 
con respecto a los planetas y los 
demás astros que impide que las 
borrascas se formen normalmente. 
Este fenómeno ocurre una vez cada 
siglo. 

Esperemos que este señor no se 
equivoque y pronto vuelva a llover. 

Y que se solucione el problema 
de la contaminación antes de que la 
capa de ozono sea destruida. 

T. NAVARRETE 
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UN VERANO 
DISTINTO 

Me fue difícil, por aquello del 
idioma, conversar con el grupo de 
extranjeros que, periódicamente 
durante los meses estivales, pasan 
sus vacaciones de muy original for
ma en algunos pueblos del Marque
sado y de la Alpujarra. 

Me refiero a «las inglesas», «las 
caballistas», como suelen ser cono
cidas en estos lugares, ese grupo, 
en su mayoría mujeres, que desde 
hace cuatro años nos sorprendieron 
en La Calahorra, más concretamen
te, en La Fuente de los Caños, todos 
ellos muy serios, con aspecto algu
nos de Quijote (si bien es cierto que 
ninguna de Sancho), dándole de 
beber a los refinados caballos y 
yeguas que montaban. 

Hace unas noches, cuando nues
tra selección española (hombres 
ricos —económicamente—, hom
bres pobres —futbol ís t icamente—, 
dicho sea de paso) empataban con 
la selección inglesa, yo desempaté 
mis dudas. Hablé con Mary la jefa, la 
guía. Le preguntaba más con gestos 
pausados y expresivos que con pa
labras. Me contestaba como podía. 
A veces, un poco insegura, como si 
no correspondiera la respuesta a la 
pregunta formulada. Se trata de una 
agencia de viajes inglesa que pro-
mociona esa modalidad de vaca
ciones en España o, más concreta
mente, en este entrañable rincón 
andaluz. Al parecer es requisito im
portante que los decididos a venir 
acrediten haber montado un míni
mo de quince horas a caballo. Lle
gan a Orgiva, donde alquilan las 
caballerías, y empiezan la gira rum
bo a Torvizcón, Pitres, Trevélez (don

de pernoctan durante dos noches), 
para al alba dirigirse a cruzar la 
sierra dejándose caer en Jéres del 
Marquesado y pasar aquí otras dos 
noches: después a La Calahorra, de 
donde parten hacia Yegen, descan
san otras dos noches y trotan cami
no de Cádiar, Torvizcón y Orgiva. 

Realmente estos extranjeros han 
escogido unos maravillosos parajes 
para veraneary un estupendo medio 
de transporte. 

Y ahora tengo que confesar a 
quien lea este artículo, la tristeza 
que me produce el ver, qué pocos 
de los muchos que viven por estas 
tierras conocen nuestra sierra, qué 
pocos han visto sentados en una 
piedra, con el ruido del agua crista
lina en los pies y con el silbido del 
aire al hablar con los árboles, el 
maravilloso colorido que toma el 
cielo cuando el astro de fuego se 
despide hasta mañana. Qué pocos, 
después de ponerse el sol, siguen 
mirando las estrellas, jugando con 
la imaginación para encontrar las 
constelaciones conocidas, o bien, 
para inventar otras, haciendo con 
ellas una figura de pájaro o de 
hombre disparando no sé que flecha. 

Claro, bien comprendo que irse a 
pasar unos días viviendo en enor
mes colmenas, tomando el sol en 
medio de un hormiguero de gente y 
bañándose más con porquería' que 
con agua, tiene su atractivo (...?). Sí, 
ya sé que es incómodo para ir a dar 
una vuelta, pedir permiso a ver si te 
dejan un huequecito donde poder 
andar, o meterse en el mar y no ser 
la primera vez que el cuerpo entero 
se llena de granos... Sí, todo esto es 

horrible, pero cuan compensado es
tá cuando algún compañero de tra
bajo o cualquier otro amigo pregun
ta dónde hemos veraneado y con 
todo orgullo, se le contesta: «en la 
playa, a los niños les encanta; es 
que tenemos allí un apartamento y 
nos vamos todos los años, ¿sabes?». 

Pues yo, queridos orgullosos, me 
quedo con mi naturaleza limpia y 
lloro de rabia de ver cómo me la van 
(¿vais?) destrozando poco a poco, 
de ver cómo entre tanto playero ya 
habéis ahogado al mar; y me siento 
terriblemente solo entre los hom
bres por no poder compartir apenas 
estos sentimientos gigantes. 

... Pero cuando después de haber 
jugado con las estrellas me duermo 
y a la mañana siguiente me despier
ta el alba, me noto tan integrado, tan 
formando parte de la vida que me 
rodea, de la muerte que también 
existe (y, aunque dolorosa, es tan 
aceptable como su rival), que mi 
cuerpo entero se va ensanchando; 
comienzo a caminar respirando len
tamente, y acabo corriendo, saltan
do riendo con una carcajada cada 
vez más ancha y escandalosa... Por 
eso me olvido, cuando soy feliz, de 
la pena que me producís envueltos 
entre incómodas comodidades. ¡Se
rá (sí, es eso) que no soy civilizado! 

Y ya sólo puedo deciros que la 
montaña está aquí. Evidentemente 
ella nunca irá a vosotros. 

Pepe GALLEGO 
y M. VALERO 
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SI QUIERES LA PAZ, NO HAGAS LA GUERRA 

A menudo cuando alguien oye la 
palabra «objeción de conciencia», la 
asocia con la actitud de jóvenes 
pasivos temerosos de disparar un 
arma. Sin embargo, la objeción es 
una postura positiva y creativa con
tra esta sociedad violenta y milita
rista que camina indiferente hacia 
su propia destrucción. • 

He de confesar que quedé grata
mente sorprendido cuando leí en el 
numero cinco de esta revista, que 
en nuestra comarca se estaba orga
nizando un movimiento de objeto-
res de conciencia (principalmente 
en Huéneja, donde algunos jóvenes 
se han declarado formalmente obje-
tores). 

Mi sorpresa, no lo fue tanto del 
hecho en sí —normal por otro la
d o — , como de que este movimien
to haya surgido en un punto perifé
rico de nuestra comarca, en un 
pueblo pequeño eminentemente 
agrícola, con escasas vías de comu
nicación y una actividad cultural, 
educativa y académica, propias de 
un pueblo con dichas característi
cas. «Por lógica», pensé en ese 
momento, un movimiento progre
sista de este tipo, que exige una 
elevada conciencia social (y por 
supuesto también profesional), y 
una honda preocupación por el ines
table equilibrio internacional; debe
ría de aparecer antes en Guadix, 
cabeza de partido, cruce viario, sede 
universitaria, etc., que en un pueblo 
pequeño y «perdido». Pero inmedia
tamente recobre la «lucidez»: cómo 
pude olvidar, aunque sólo fuera un 
instante, que Guadix es un pueblo 
eminentemente institucional donde 
jas formas y las fórmulas ahogan 
todo conato de vida, donde la tradi
ción y el principio de autoridad rigen 
las conciencias, donde cualquier 
paso adelante es interpretado como 
una insurrección. Tal vez por esto, 
por este aire accitano que constriñe 
el corazón, es por lo que todavía en 
Guadix no se ha comenzado a andar 
el camino al que se han lanzado 
valientemente jóvenes de casi toda 
España. 

He calificado de valientes a estos 
jóvenes con toda intención, porque 
verdaderamente hay que serlo para 
optar en principio, sabiendo que 
puede venir un proyecto de ley de 
objeción de conciencia, que junto 

con el francés será el más represivo 
de Europa: «Se impone al objetor 
una PRESTACIÓN SOCIAL SUSTI
TUTORIA, un año más larga que la 
"mi l i " y los objetores deberán dedi
carse principalmente a tareas fores
tales y a la extinción de incendios, 
en un régimen disciplinario seme
jante al militar perdiendo, entre 
otros, durante dicho tiempos los 
derechos de asociación y manifes
tación. Asimismo, se crea una Co
misión Nacional o Tribunal que de
cidirá quién es objetor y quién no lo 
es, aceptando únicamente a aque
llos que alegen profundas> motiva
ciones religiosas o éticas (siempre a 
criterio del tribunal); al mismo tiem
po, impondrá penas disciplinarias a 
los que se insubordinen, pudiendo 
llegar a doblar el tiempo de presta
ción social»-T 

Lógicamente este proyecto de 
ley ha sido rechazado por el MOC 
(Movimiento de Objetores de Con
ciencia), y los grupos parlamenta
rios de la oposición. Cito aquí algu
nos aspectos de la crítica del PSOE 
por su interés intrínseco: 

«Dicho proyecto de ley merece 
un juicio global negativo, ya que de 
una parte, resulta rechazable en los 
criterios que lo inspiran, más cerca
nos a la discrecionalidad guberna
mental que a la realización de la 
libertad y más preocupada por con
seguir un régimen de castigo a la 
conciencia de los objetores que por 
garantizar la efectiva igualdad, y, de 
otra parte, constituye un apodera-
miento general sin límites ni deta
lles en favor del reglamento. No se 
determina la composición de la 
Comisión de la Qbjeción de Con
ciencia, ni los criterios a los que ha 
de ajustar su actuación, ni el régi
men de la prestación social sustitu
toria. Si es cierto que un derecho 
vale en la práctica lo que vale su 
garantía, bien puede decirse que a 
la vista del proyecto de ley, el 
derecho reconocido por la Consti
tución se frustra ante una falta de 
normalidad que prueba una inter
pretación muy poco rigurosa del 
principio de legalidad.» 

Dicho sea de paso que el proyec
to alternativo socialista, aun es 
menos inflexible (siempre preferible 
al actual) tampoco satisface plena
mente las legítimas aspiraciones de 

los verdaderos interesados y prota
gonistas: los objetores. 

Pero esta ley, mucho es de temer, 
se promulgará antes o después, y 
los objetores se convertirán en una 
especie de «héroes» o «mártires» 
por la causa. Pues las condiciones 
de la ley son tales, que sólo un 
acusado idealismo, puede llevar a 
alguien a objetar. 

Al objetor (o posible objetor) sólo 
se le permite «defenderse» de esta 
ley por el camino de la asociación, 
tratando de ejercer presión sobre la 
Administración a través de formas 
colectivas de oposición. 

El MOC se extiende ya por toda 
España. 

Por falta de espacio no puedo 
transcribiraquípara los interesados, 
las reivindicaciones del MOC, ni la 
declaración ideológica del MOC u 
otros documentos de esta organi
zación. Tal vez lo haga en el próxi
mo número de esta revista. Por lo 
pronto, os dejo la dirección del 
MOC en Andalucía para cualquier 
consulta o aclaración que deseéis 
hacer: 
MOC-Andalucía 
Apdo. 496 - SEVILLA 

Luis MURIEL 

- f f t ^ 
General, tu tanque es más fuerte que un cor-he. 

Arrasa un bosque y aplasta a cien hombres. 

Pero tiene un defecto: 

necesita un conductor. 

General, tu bombardero es poderoso. 

Vuela más rápiao que la tormenta y carga más 

Ique un elefante. 

Pero tiene un defecto: 

necesita un piloto 

General, et hombre es muy útil. 

Puede volar y puede mata?. 

Pero tiene un defecto: 

puede pensar 
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EL SUPOSITORIO 

Como todos los días, los habitua
les socios del Liceo se agrupan a 
eso de las cuatro. Cristóbal, el remil
gado camarero, da vueltas, ojea de 
aquí para allá: cafe, copa y puro... 

Todavía se acordaba de lo que 
sucedió esta mañana; no podía, ni 
por segundos, desprenderse de la 
imagen de don Ramón, con los 
dedos en el culo, achuchando hasta 
con los dientes aquel supositorio: 
«remedio de dioses», y de vez en 
cuando, soltaba una sonrisa mali
ciosa que disimulada con algún 
gesto de nariz, más bien parecía, un 
«tic» nervioso que irritaba a don 
Ramón y confundía al resto de los 
socios. 

Esta tarde la atención de don 
Federico recaía sobre una pálida 
fotografía. Hace más de un año tenía 
la intención de comentarla en el 
casino — f u e regalo de un pariente 
del Ayuntamiento—, aunque pensa
ba que despertaría poco interés: 
total, era la vista aérea de una 
ciudad... Pero de esas cosas que no 
se piensan, se la echó hoy en el 
bolsillo y, como suponía, no tuvo' 
gran éxito. 

En el momento en que Cristóbal 
servía el café a don Federico, miró la 
foto por un instante. El, sise interesó 
por ella, pero sólo con el pretexto de 
«jincharo a don Ramón: 

—¡Pero, si es nuestra ciudad! 
Su voz retumbó como un imán, 

para hacer que todos levantaran la 
cabeza del periódico. A don Federi
co eso de «nuestra» le había sonado 
disonante. Ahora, con la ya larga 
permanencia del servidor, la palabra 
se le hace impertinente. Así, con 
ánimo de salvar las distancias, pun
tualizó malhumorado: 

—¿Tú ves, Cristóbal? Aquí esta
mos nosotros, esto son huertas... ¡Y 
esto —golpeó dos veces la f o t o — , 
esto son las cuevas, donde tú vives! 

Don Ramón, el gordo maestro, 
calvo y, para colmo, con gripe, que 
se caracterizaba por el arte de la 

palabrería, ahora, y ante la extrañe-
za de todos, se mantenía en silen
cio. Temía, desde la primera sílaba 
que emitiera Cristóbal, que éste 
hablara, ya fuera en plan confidente, 
de cómo lo pilló esta mañana. Se 
imaginaba sólo una pequeña parte 
de lo inmenso que puede hacerse 
sentirse ridículo. Se preguntaba: 
¿por qué porras no cerraría aquel 
maldito cerrojo del retrete? Y, sobre 
todo, ¿por qué mierda tenía que ir a 
mear en ese preciso momento Cris
tóbal? 

Cristóbal suicidamente envalen
tonado por el silencio de don Ra
món, no distinguía tonos ni requie
bros: 

—¡Pues yo, donde usted dice que 
está la ciudad, sólo veo cuatro casas 
mal puestas! 

— ¡ A h , no! 
Todas las relucientes calvas, ma

jestuosamente llevadas por los se
ñores, tornaron hacia el camarerillo. 
Este, encadilado por el sol que 
entraba maléficamente por el ven
tanal, se avisero con la mano. Mien
tras, los ilustres airados se turnaban 
en sus réplicas: 

—¡Cuatro casas! ¡Cuevero! ¡Pues 
bien que os conocéis el camino para 
venir a trabajar! ¡Si queréis comida, 
vestido, o que os curen; si queréis 
divertiros o aprender...! ¡Aquí ha 
estado siempre todo lo que os sirve, 
ingratos! 

—Además, ¿qué dices de mal 
puestas? ¡Si es el único sitio donde 
se ven calles, y fuentes, y plazas... 

Don José María, que tenía más 
experiencia en el oficio de orador 
— s u s feligreses estaban atemori
zados ante la fugacidad de las cosas 
terrenas—, improvisó con acento 
ecuménico: 

— ¡Es una foto del año 47, Cristó
bal! ¡Ya hace tres años! ¡Ha llovido 
desde entonces! Esas cuatro casas 
son la Catedral, el Ayuntamiento, las 
iglesias parroquiales, la Plaza Ma
yor, el palacio del señor obispo, el 

Cuartel viejo, el Juzgado, el Cuartel 
nuevo, el ambulatorio, el parque, el 
paseo, el cine... 

Don Ramón que era el más ofen
dido, no tenía ocurrencia para salir 
del paso. Se levantó indignado de 
su sillón y gritó enérgicamente al 
encargado del bar: 

—¡Bautista! ¡Despida inmediata
mente a este sucio cuevero! 

— ¡Pero, señor...! ¡Si yo también 
soy cuevero! 

— ¡Pero tienes más educación 
que éste! 

Bautista busco angustiado los 
ojos de los tertulianos, los encontró 
mezclándose con sus calvas que 
asentaban a la decisión de don 
Ramón. 

— ¡Señorico! 
Se arrodilló Cristóbal ante los 

zapatos lustrados de don Ramón. 
—¡Señorico! —repet ía entre so

l lozos—, ¡todos los años, cuando 
mato...! 

—¡Apártate que me llenas de 
mocos el pantalón! 

— i... cuando mato, siempre le 
bajo una morcillica «pa» que la 
pruebe! ¡Señorico! 

Mientras Cristóbal se alejaba llo
rando, don José María pensó que 
ésta era la situación en la que podía 
demostrar la superioridad de su 
misión sobre todas las laicas profe
siones. Se acercó a Cristóbal, que 
lloraba recogiendo sus cosas, le 
ofreció un pañuelo: 

— ¡ N o te apures! ¡Seca tus lágri
mas y lucha, lucha, hijo mío! ¡Ya 
verás como pronto Dios te da otro 
trabajo, que puede que te convenga 
más! ¡Nada, nada, esta noche le 
pediré un aplazamiento a santa Ca
silda y dedicaré su tiempo a orar 
para que te salga otro trabajo! ¡Aho
ra que tu mujer, tus hijos y tú mismo 
también tenéis que rezar...! ¿Eh? ¡Tú 
verás como...! 

Ambrosio Raya 
y Maribel López 
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SUPLEMENTO CULTURAL 
Abucháfar Abentofáil, guadixeño 

nacimiento, árabe de confesión, 
filósofo, científico y sabio original y 
profundo, es padre de uno de los li
bros más bellos que jamás se hayan 
escrito: ameno en su forma y eleva
do e idealista en su tendencia, poco 
musulmán en el fondo, humano en 
las cuestiones que suscita, y que 
son las mismas que eternamente 
agitarán nuestra razón, por su ma
yor excelencia o por su mayor casti
go: Tal libro es EL FILOSOFO AU
TODIDACTO. 

— Mi nombre completo es Abu 
Bequer Ben Abd-EI. Melek Ben Tho-
fail, atendiendo a ciertas costum
bres genealógicas de mi época. 

— De nacimiento guadixi... 

— Efectivamente, naci en Guadix 
en el año 520 según la Egira en mo
mentos de paz y prosperidad. Pos
teriormente pasé a Granada donde 
fui gobernador y médico de Abu Ya-
sub Yusuf. Se habló de aprovechar
me de este privilegio para proteger 
y favorecer a ciertos estudiosos, 
especialmente Averroes,... es posi
ble. 

— Según contemporáneos suyos, 
no sólo fue un musulmán poco fer
viente sino un librepensador apenas 
disimulado. 

— Realmente no era bien visto 
por mis correligionarios, quienes 

me miraron siempre con aversión, 
tratando incluso de destruir mi 
obra. Me sentí atraído por la secta 
filosófica alejandrina y práctica
mente fui árabe por la lengua. Cier
tamente viví en hostilidad perpetua 
aunque de forma latente con el Is
lam. 

— ¿Qué contactos tuvo con sabios 
de su época? 

— Me sentí siempre atraído en mi 
juventud por las teorías y pensa
mientos de Avempace, posterior
mente tuve gran amistad con el cor
dobés Averroes, con quien estudiéy 
desarrollé diversas teorías. 

— Bien es sabido que estuvo inte
resado en el desarrollo de las cien
cias. Sus investigaciones debieron 
ser constantes e incluso ser fruto de 
logros interesantes. 

— Escribí dos volúmenes reco
giendo mis experiencias en la prác
tica de la Medicina, también me in
teresó la Astronomía descubriendo 
un sistema que explica el movi
miento de los planetas distinto del 
de Ptolomeo. 

— De su obra solo conocemos El 
Filósofo Autodidacto, pareciendo en 
casi mil años después de gran belleza 
y exquisitez narrativa. ¿Qué le movió 
a escribir esta obra? 

— El móvil que me indujo a escri
birla fuá la preocupación de dar a 

conocer los misterios de la filosofía 
oriental: Quién desee alcanzar la 
verdad, aquella verdad en la que no 
se encuentra obscuridad alguna, 
está obligado a buscarla y a poner 
en su adquisición la mayor diligen
cia. 

— Resúmanos los conceptos bási
cos de su filosofía 

— Cifra en aspirar a la unión o 
conjuncuón del alma con el entendi
miento agente. En esa conjunción 
residen la inmortalidad, la perfecta 
sabiduría y la beatitud, siendo el en
tendimiento agente una facultad 
del alma, una inteligencia separada, 
una emanación de Dios. Si el espíri
tu humano conoce a Dios, agente in
corpóreo, es porque él mismo parti
cipa de la esencia incorpórea de 
Dios. Si el alma es incorpórea e in
corruptible, la perfección y el fin 
último del hombre ha de residir en la 
contemplación y goce de la esencia 
divina. 

Emilio García 

«Advierte que aprisa 
el llanto es la risa 
y el gusto es dolor.» 
(De una canción anónima del s. XVIII) 

No es mi dolor, dolor que apenas 
confinársele pueda al sufrimiento, 
entrañado el gozar en un lamento 
del misterio que fluye entre mis penas. 

Ni es el placer, placer que apenas 
encerrársele pueda en el contento; 
del halago recobro, en sentimiento, 
el saber que me otorga a manos llenas. 

Por el arte secreta se ha mudado 
en presencia tangible la quimera; 
la vigilia, en un sueño estremecido. 

Que la alquimia mental, que los fundiera, 
el placer en dolor ha convertido, 
el dolor en placer ha transformado. 

Feo. GARCÍA ZURITA 

En un viaje perdido 
mi antigua ciudad se ha renovado, 
y de resultas de su renovación 
se ha quedado sin nadie por la calle. 

Porque la calle está ahora 
sesenta kilómetros al oeste, 
y Guadix y ciudad 
se llaman hoy del mismo modo 
en cualquier sitio del país. 

Feo. GARCÍA ZURITA 
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D E P O R T E S 

En nuestro anterior número, apa
reció un artículo, haciendo mención 
de la problemática situación del 
deporte accitano, tanto en el plano 
de educadores, instalaciones, en 
competencias económicas... 

—¿En qué medida nuestros re
presentantes en el Excmo. Ayunta
miento, intentan resolver esta pro
blemática situación? 

— C o n respecto a instalacio
nes deportivas, te diré que Guadix 
no está suficientemente dotado. 

Existe un polideportivo que se 
quedó en su primera fase de cons
trucción y que efectivamente esta
ba en pésimas condiciones, desde 
que yo me hice cargo de la Conce
jalía de Deportes estoy haciendo lo 
posible por mejorarlo, así cada 
presupuesto que se confecciona 
anualmente incluimos una partida 
importante para dicho polidepor
tivo. 

En 1979 se construyó una pisci
na infantil totalmente independien
te de la grande con su correspon-
diente depuradora. En 1980, se 
repararon los vestuarios existentes 
y se le puso una depuradora a la 
piscina grande, ya que la que había 
estaba totalmente inservible. En 
1981, se construyeron unos nue
vos vestuarios así como un nuevo 
ambigú, y en este año se ha repa
rado la pista de balonmano y la 
polideportiva, con sus correspon
dientes porterías que tampoco las 
había y algo que yo consideraba 
necesario era el dotar a dicho poli-
deportivo con árboles de ornamen
tación, especialmente donde están 
ubicadas las dos piscinas y las 
pistas de tenis, así se han sembra
do varios sauces, olmos péndula, 
abundante seto, pinos, etc. 

Quiero aprovechar esta oportu
nidad que me brindáis para contes
tar brevemente a un artículo apa
recido en el número 4 de vuestra 
anterior revista y firmado por J . 
Heras en el que hacía referencia a 
dichas instalaciones deportivas, 
donde se me hacía una crítica 
porque sólo se facilitaba el acceso 
a los vestuarios nuevos a los dos 
equipos representativos de nues
tra ciudad, y que según él, deberían 
ser utilizados por todos aquellos 
que son aficionados al deporte, 
sólo quiero decirle que yo también 

soy partidaria de que las instala
ciones municipales estén abiertas 
a todos, pero desdichadamente no 
puede ser así y para argumentar 
estas palabras te diré que a las dos 
semanas de reparar los antiguos 
vestuarios, los «deportistas» utili
zaron dichos vestuarios como 
campo de fútbol, rompieron el te
cho de escayola recién puesto, se 
llevaron las bombillas, alguna que 
otra ducha, etc. Pienso, señor He-
ras, que mientras que no exista un 
mínimo de civismo y responsabili
dad por parte de aquellos que quie
ran practicar deporte lamentable
mente tenemos que seguir así y 
pienso que el simple hecho de 
utilizar o no unos vestuarios más o 
menos nuevos no es motivo sufi
ciente para destruir las ilusiones de 
los aficionados al deporte. 

En el tema de educadores pien
so que se sale de las competencias 
del Ayuntamiento. 

En cuanto a lo económico el 
Ayuntamiento está haciendo un 
verdadero esfuerzo por no desa
tender todo aquello relacionado 
con el deporte, así se ha subven
cionado con 60.000 pesetas a la 
escuela de JUDO, cediéndoles un 
salón para que lo acondicionaran. 

Se concedió otra subvención de 
100.000 pesetas el Guadix, C.F. 
como ayuda para la instalación de 
luz en el campo, así como los 
gastos de material eléctrico por 
valor de 254.000 pesetas. 

En el mes de mayo se organizó 
un mes deportivo de la juventud, 
patrocinado por el Ayuntamiento, 
donando 35.000 pesetas para tro
feos y por supuesto sin desatender 
a aquellos aficionados con inquie
tudes deportivas y con ganas de 
organizar cualquier competición, 
'siempre han sido respaldados por 
el Ayuntamiento. 

Pienso que la siguiente pregun
ta ha quedado de alguna manera 
contestada. 

— Recientemente ha aparecido 
en los medios de prensa que Guadix 
contará próximamente con un pa
bellón. ¿Nos podría hacer una acla
ración sobre este tema tan comen
tado actualmente en los ambientes 
deportivos? 

— El Ayuntamiento está dispues
to a ir mejorando paulatinamente 

sus instalaciones, pero sin olvidar 
que no son suficientes para una 
ciudad como Guadix donde la afi
ción al deporte va en aumento, y 
para ratificar estas palabras hemos 
creído necesario el darle una utili
dad al espacio existente en el mer
cado a la vez que descongestionar 
el polideportivo, así se han señali
zado cuatro campos de balonmano 
y cuatro de baloncesto con sus 
correspondientes porterías, esto 
ha sido acogido con éxito por todos 
los aficionados, tanto mayores co
mo pequeños que los utilizan. 

La Excma. Diputación había pre
visto una serie de instalaciones 
deportivas en toda la provincia, así 
a Guadix junto con otros pueblos 
cabecera de comarca, se le conce
dió un pabellón cubierto por valor 
de 16.000.000 de pesetas con una 
aportación económica por parte 
del Ayuntamiento del 50 por 100 y 
el otro 50 por 100 la Excma. Dipu
tación, esto fue aprobado el 26 de 
marzo pasado, el Ayuntamiento 
por su parte en su último pleno 
celebrado el día 2 de julio solicitó a 
la Diputación se autorizara a la 
Alcaldía convocar la oportuna su
basta para la ejecución de las obras 
del citado pabellón y el comienzo 
inmediato del mismo, así como 
enviar a este Ayuntamiento el pro
yecto técnico realizado por ellos. 

— L a realidad no miente, con la 
creación de un pabellón no se 
resuelve el problema en instalacio-
ne deportivas. En vista de esto, 
¿qué tiene que decir el Excmo. Ayun
tamiento? 

— E n realidad, con la creación 
de un pabellón no se resuelve el 
problema de instalaciones deporti
vas, pero sise palia en gran manera 
la falta de dichas instalaciones. 

— Existen rumores, no muy fun
dados, de que Guadix en un futuro 
próximo podría contar con un nuevo 
polideportivo. ¿En qué medida es 
cierta esta hipótesis? 

—Desconozco esos rumores ni 
de dónde ha salido esa noticia por 
supuesto el Ayuntamiento no tiene 
en proyecto la realización de un 
nuevo polideportivo. 
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CARTAS AL DIRECTOR 
En el ámbito social de la juventud, ya 

sobrecargada de figuras standard más o 
menos exóticas apareció no hace mucho 
tiempo un nuevo elemento: El pasota. 

El pasota no es un fruto espontáneo, si
no la consecuencia de toda la una desilu-
ción por la trayectoria tomada por la so
ciedad en los últimos años. 

Al principio de los años setenta, la g ran-
mayoría de los jóvenes españoles lleva
ban a cabo, una sugestiva tarea: lade fina
lizar con el régimen de ideasy actitudes vi
gentes, esperando que se implantara un 
nuevo orden, sin embargo en gran parte 
de los jóvenes españoles apareció un sen
timiento de frustración, el hastio y apatía 
más absoluto se adueñó de ellos, que no 
ven aliciente en nada y se crean su propio 
mundo plagado de estímulos artificiales. 

Me decía un amigo, que esta actitud, 
consciente o inconscientemente, es revo
lucionaria, ya que rechazan todo y atacan 
los valores morales de esta sociedad ca
duca. Aparentementesi, pero a la larga, no 
hacen si no beneficiar al sistema ya que 
consumen todo lo que el sistema poten
cia. 

En alguna medida quizás la sociedad 
pueda estar propiciando estas actitudes 
dado que existe un vacío de participación 
juvenil, los que dicen poseer la represen-
tatividad de la juventud la utilizan para to
do tipo de actuación política que necesite 
comparsas, sin que el Consejo de la Ju
ventud sea todavía la panacea para atraer 
a lajuventud. 

Es un hecho real y constatado el que la 
juventud no se sienta identificada de una 
forma plena con ninguno de los organis
mos existentes, por lo tanto se presentael 
reto de potenciar la participación de la ju
ventud en todos los aspectos de la vida. 

Si no se logra este objetivo, si lajuven
tud permanece al margen del desarrollo y 
desenvolvimiento de toda la evolución so
cial, se estará estimulando la aparición del 
fenómeno Pasota. 

Gerardo Gómez Fernández 

Fiestas en la Estación 
Finalizaron las fiestas del Sagrado Corazón de Jesús 

(Barrio de la Estación de Guadix). A pesardel mal tiempo 
reinante, todas las actividades se llevaron a cabo, desde 
las infantiles hasta las deportivas y sociales. Hay que 
resaltar el refrigerio a los jubilados y ancianos; inaugura
ción de las Escuelas, una vez reformadas; el nuevo 
alumbrado de las fiestas, las distintas actividades 
deportivas, con un bajo presupuesto de 350.000 pese
tas. Además también ha sido el primer año que se han 
hecho tres días de verbena. La música de la Estación 
estuvo amenizada por la calidad del conjunto «La banda 
del cuñao»,y nofaltó a la cita un año más, la Reina de las 
Fiestas, así como las Damas de Honor y la gran traca 
final. 

A pesar de este mal tiempo, la juventud de la Estación 
no se dejó intimidary con todas sus fuerzas hizo que el 
ambiente no decayera hasta tal punto que después del 
final de la verbena, ellos formaban su propia verbena 
particular al son de guitarra y voces, aunque un tanto 
afónicas por el esfuerzo y afán de divertirse. 

Sólo queda agradecer, cómo no, a todas las personas 
asistentes y participantes que han hecho posible que 
estas pequeñas fiestas de barrio, tengan renombre y 
sean unas de las más concurridas de la comarca. Gracias 
de nuevo, y ¡cómo no!, enhorabuena a la «Comisión de 
festejos»; esto no se consigue sólo con dinero, sino con 
el esfuerzo de todos, y el sacrificio de unos meses de 
trabajo a pleno rendimiento. 

Felicitaciones, pues para estas fiestas y sus protago
nistas, y esperemos que el año que viene, sean mejores. 

ROGELIO 

Por su interés y calidad, acompañamos un fragmento 
de la poesía anunciada en el programa de fiestas: 

ANDALUCÍA ¡LEVÁNTATE! 
(A una gran tierra 
que comienza a ser ella misma) 

Andalucía, 
pobre y olvidada, 
maltratada y sufrida, 
folklórica y guadalquivera, 
¡levántate! 

Oye cómo tus hijos 
ya no aguantan más 
ser lo que han sido. 

Tú, no eres pobre. 
Eres rica en tierras 
en gente y en historia... 
¡Viste tus mejores galas! 

Tú no sufras, tú no llores, 
que ya has penado bastante. 
¡Y no lo mereces! 

F. Fuentes S. 
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